

# LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de  
Bartolomé Rotger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja á esta administración.

## PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes

Número suelto 5 cents. de peseta

## CANDIDATURA

LIBERAL-CONSERVADORA  
de Diputados á Cortes por Mallorca

Excmo. Sr. Conde de Sallent.

Sr. Conde de San Simon.

Sr. D. Joaquín Rovira y Rovira.

## EDITORIAL

### PROYECTO MILITAR

DEL

## CONDE DE SALLENT

Desde que los telegramas de la prensa nos dieron la noticia del proyecto presentado por el Conde de Sallent al ministro de la guerra, sobre nueva organización militar para esta Isla, y sobre todo desde que la prensa local ha publicado la interesante carta de Genaro Alas inserta en *El Imparcial*, sobre dicho asunto; mueve la curiosidad á impulsos del interés que la idea inspira y afánase por conocer los detalles principales cuando menos del proyecto.

Verdaderamente pocas iniciativas habrá sobre asuntos tan simpáticos al país, como la que hoy toma el Conde de Sallent.

Lo aliar el contingente Balear, con seguir con ello que nuestros reclutas presten el servicio militar en su tierra nativa, sin tener que ausentarse de las Islas ni separarse á gran distancia de sus padres; generalizar entre nosotros la educación militar; crear un ejército insular de 20.000 hombres fácilmente dispuesto para rechazar una invasión extranjera, ó para prevenirla en caso de cualquier conflicto europeo en que España hubiese de intervenir ó temiese ser agredida; y todo esto sin graves molestias individuales, sin perjuicios para el país y sin gravamen para el Estado; tal es el pensamiento del Conde de Sallent desarrollado en el ante proyecto que ha merecido la aprobación del ministro.

Desde que por R. D. de 2 de Enero de 1889 se localizaron los cuerpos activos de Infantería y Caballería, quedó juzgada la cuestión y resueltos quedaron los criterios y consideraciones que podían oponerse á la realización del proyecto dedicado á nuestro país, por la índole pacífica de sus habitantes y porque no cabe suponer, por antecedente alguno histórico, que puede ser un peligro ni remoto siquiera para la conservación del orden público, en Baleares, el que los reclutas del territorio Balear sean los que le guarnezcan.

Aceptada y reconocida la necesidad y la conveniencia de localizar los cuerpos del ejército, bajo el punto de vista administrativo, en el orden orgánico y por el interés individual y colectivo, resulta que de la localización de los cuerpos activos á la localización de los contingentes no hay más que un pequeño paso que indudablemente, en nuestro país, desaparecerá y se caminará, gracias á sus circunstancias á la iniciativa tomada por el Conde de Sallent y á su incansable deseo y propósito de estudiar y mejorar los intereses de Mallorca.

Los Regimientos de Filipinas y Baza, que son los que actualmente guarnecen las Islas, son la base orgánica del proyecto, conservándose su actual residencia: El 1.º en Palma y el 2.º en Mahon. En primeros y segundos batallones de dichos cuerpos ingresarán los reclutas de cada reemplazo en la provincia, que sean necesarios para cubrir las bajas. Los excedentes del cupo anual formarán los terceros batallones.

Los individuos que pasen á la segunda reserva, serán alta en los Regimientos que se denominarán reserva de Palma y reserva de Inca, distribuyéndose entre los tres batallones de cada uno de estos regimientos según su naturaleza ó según el punto en que quieran fijar su residencia.

El Regimiento reserva de Palma, situará su plana mayor y sus dos primeros batallones en Palma y el tercero en Ibiza. El regimiento reserva de Inca, situará su plana mayor y primer batallón en Inca, el segundo en Manacor y el tercero en Mahon.

Se proyecta además un escuadrón de caballería con residencia en la capital de las Islas y un batallón de artillería compuesto de tres compañías á plé, distribuidas dos en Mahon y una en Palma y además dos baterías montadas en este último punto de residencia. Finalmente, una compañía de zapadores minadores con residencia en Mahon.

Verificado el alistamiento, clasificación y sorteo, los reclutas útiles ingresarán en los batallones activos y demás cuerpos, en donde recibirán su instrucción militar durante el plazo de uno ó dos meses, pasado el cual, se les expedirá pase por marehar á sus casas con licencia ilimitada á todos los excedentes del cupo requerido para cubrir las bajas en el número reglamentario ó fuerza presupuesta, de los batallones activos.

Terceros batallones recibirán su instrucción militar encontrándose cada año durante un mes, en la época que menos perjuicios sufran las labores agrícolas.

Los de la segunda reserva se concentrarán igualmente cada dos años en la capital de los respectivos batallones y durante un mes se dedicarán á la instrucción.

Tales son en síntesis las líneas generales del proyecto.

Su objeto y su fin principal se arraigan en el corazón del Conde de Sallent y en el amor que siente y le distingue hacia el país de su nacimiento y hacia sus paisanos. Por esto él, hombre de paz y de carrera civil, invade atribuciones, toma iniciativas y estudia organizaciones propias de los hombres de guerra, de los que han consagrado su vida y sus estudios á los problemas militares.

Reciba nuestro parabien y tributémosle toda la gratitud posible no perdiendo la ocasión de demostrarle nuestro afecto.

## RECTIFICACIONES

Entre los párrafos del elocuente discurso pronunciado por el Sr. Alcover en el reciente banquete dado al Sr. Maura por sus amigos políticos, uno hay que dice así:

«A esta region no llegan, no, las protestas y las diatribas y los dardos envenenados de la injusticia y el apasionamiento, aunque procedan de falanges formidables que pretendan ampararse en prestigios históricos, mejor adquiridos que conservados, para ahogar la voz de la imparcialidad y de la razón.»

Quítense las palabras subrayadas y quedaría siempre sonoro y elocuente ese período, y aun satisfecho el deseo del orador, si quiso lanzar un dardo más ó menos agudo, pero no encerraría sus conceptos entonces, nada verdaderamente digno de esta, ni de otra rectificación; más así no lo hizo el Sr. Alcover y artificiosamente ha desleído en esas sus frases, algo que agravia, algo que no puede pasar sin protesta y sin el debido correctivo, público, como ha sido el mismo agraviado, pero con ánimo decidido de no aceptar ulterior polémica en este terreno de la publicidad.

Bien sabe el Sr. Alcover, cuya memoria ha de estar á la altura de su gran im-

aginación, que esas falanges á que embozadamente parece quiso aludir, no se limitan á engalanarse con prestigios históricos mejor adquiridos que conservados, sino que procuran conservar y conservar, intacta, la herencia, sin necesidad de que el gallo de la Pasión les recuerde con su canto lo que ellos nunca olvidan; y por esto, ni jamás arrojan dardos envenenados, ni menos los disparan á la usanza de los antiguos. Phartos, sino que se defienden como pueden, pero sin nebulosidades, de frente siempre y siempre con armas nobles, desafiando la ponzoña que, aunque se guarde en un pomo cincelado por Benvenuto Cellini, siempre será ponzoña.

La segunda rectificación y la última que vamos á hacer, es de otro orden, pero también encierra interés y un interés más general que el de la anterior, porque concierne al país todo, que paga y contribuye á las cargas que son necesarias para su propia conservación y existencia. Por eso es preciso sepa que no están gastados los 225 millones de pesetas del presupuesto extraordinario que sus Cortes votaron para la construcción de la nueva Escuadra reconociendo le es indispensable para el porvenir de su independencia y de su prosperidad en el concierto de las demás naciones, aunque el señor Maura afirmó rotundamente lo contrario en su discurso brindis en ese mismo banquete y con la elocuencia que le caracteriza, pero como siempre, equivocándose en las cifras cuando á ellas acude el eximio abogado. El Ministerio de Marina solo ha dispuesto, hasta ahora, de 33 millones, anticipo hecho por la Compañía Arrendataria de Tabacos y para cubrir los primeros plazos de las construcciones comenzadas que no son todavía todas las de la escuadra en proyecto.

Quedan pues bastantes de esos 255 millones para atender á los sucesivos plazos y á las nuevas obras que han de ser el completo de esa escuadra que representará quién lo duda?, un grandísimo sacrificio, pero que en unión de nuestro ejército, carga también enorme para el empobrecido Estado según las ideas vertidas por el Sr. Maura ahora, pisando su suelo natal y siempre, al tratar los presupuestos, servirán, no lo dude el esclarecido hombre político que aspira á representar de nuevo en las futuras Cortes á este distrito de Mallorca; servirán, lo repetimos, para que en lo porvenir y tanto por lo menos, como el sistema proteccionista de su grupo político, España salga de su hoy postergada posición en el mundo; y entonces sí, el pan que se amase con los trigos de las Castillas nos será más nutritivo, como más fortificante el espirituoso vino que nos den las restantes provincias y muy particularmente ésta de las Baleares que ha de ser la más querida para el Sr. Maura. J. G. Y.

## DE CÓMO HE VENIDO YO Á SER DOCTRINALMENTE PROTECCIONISTA

La importante «Revista de España» en su último número ha publicado este notabilísimo artículo, que formará parte, como capítulo del tomo 3.º de los «Problemas Contemporáneos», colección de Escritores Castellanos.

Encarecer el mérito de este trabajo es innecesario; hablar del primor de dicción con que está escrito y de la profundidad de conceptos que encierra, sería verdaderamente ocioso. La firma dice mucho más que cuanto pudiéramos indicar y con leerla se garantiza por anticipado los méritos doctrinal y literario del trabajo. Unanse á estas consideraciones la de su excepcional importancia é interés de actualidad, con más lo autorizado del autor para tratar estas cuestiones, y se comprenderá que en el sitio más preferente de nuestro número lo insertemos

para admiración y enseñanza de nuestros lectores.

Dice así el artículo:

«Bastante he tratado ya aisladamente de la protección nacional. Las doctrinas y los hechos hasta aquí dilucidados, fuera del peculiar que en España ofrecen, presentan un universal carácter que pide tratarlas á mayor altura. Más no hay otro remedio para eso que exponer directamente antes el estado de la cuestión entre proteccionistas y librecambistas, que hoy apasiona al mundo culto. Sobre esto padecen nuestros economistas lamentables errores, de buena fé á no dudar, pero que conviene advertirles y advertir también de ellos á los que les escuchan todavía. Todos ó casi todos de dichos errores están compilados en el hábil é intencionado discurso que la noche del 21 de Mayo de 1888 pronunció en el Ateneo de Madrid el insigne demócrata economista D. Gabriel Rodríguez. Algunos de ellos he refutado al paso ya, y con otros haré haciendo lo mismo cuando más oportuno me parezca; pero voy inmediatamente á hacerme cargo ahora de lo que más urge desvanecer. No por de grande interés en verdad, sino porque es lo primero con que tropiezo, hablaré de un hecho personal.

A boca llena me ha llamado discípulo de List el Sr. Rodríguez; y aunque esto no me ofenda á mi más que á él pudiera la calificación de discípulo de Bastiat, es decir, nada, porque una y otra son cosas lícitas, y muy confesables por tanto, permítaseme que en lo que me toca exponga algunas observaciones.

Por lo pronto, el orador mismo que hubo esto de decir, pretende que me aparto en lo esencial de List, que retrocedo hasta la teoría del mercado reservado, ó sea á la doctrina antigua de las prohibiciones, y de la protección por proteger. En verdad que nada de esto es exacto; pero donde quedaría mi fidelidad de discípulo con doctrinas tan contrarias á las de aquel escritor?

El Sr. Rodríguez reconoció al cabo, y basta, que las doctrinas no son propiedad de nadie, y que cada cual tiene derecho á profesar las que le prefieren, así como él profesa con elocuencia la del librecambio, que no ha inventado seguramente. Pero con esto y todo, y no teniendo nada de singular que hubiese formado mis opiniones yo leyendo á List, reputándolo para mí hasta honorífico, conviene saber que semejante suposición es inexacta.

Sin acordarme para nada de aquel pensador alemán, el estudio de la historia y la meditación sobre ella, juntamente con el detenido análisis del concepto de nación y de su valor en los pasados, presentes y futuros anales de la especie humana, me ha traído como por la mano á mí á renegar de todo cosmopolitismo utópico, desorganizador de los primeros elementos providenciales del progreso. Harto sé yo, es claro que las naciones mueren también, aunque poquitas veces de verdad, por eventuales hechos de armas.

Más que puedan morir de esas á otras enfermedades, no obliga á que se favorezcan la de la consunción con que amenaza á algunas el librecambio. Así como así, en la cuestión obrera tratan muchas personas de buena voluntad de impedir que sucumban á un trabajo peligroso ó desproporcionado, niños, mujeres y ancianos; y nadie espera, que yo sepa, que dejen de sucumbir esos mismos á otros géneros de muerte tarde ó temprano. Y aun hay que añadir que la muerte de las naciones puede ser honrosa, mientras que la muerte por extinción del trabajo, por miseria extrema de los particulares y del Estado, por impotencia física, en agonía lenta y repugnante, cual la de España sería, gobernada por los demócratas economistas, no se parece en honor á otra ninguna.

Ya su presente estado de salud, repre-

sentado en la situación de nuestra pobre gente de campo de Aragón, en Extremadura y las dos Castillas, y en las circunstancias de nuestro presupuesto, de nuestra circulación monetaria y de nuestras defensas nacionales, para todo patriota de verdad es bien doloroso. Los que hemos gozado estudiando sus glorias á fondo; los que hemos inquirido con amor las causas principales económicas de su decadencia; los que sentimos su postración actual y la tememos todavía mayor, no necesitábamos de List para apeteer que la Economía política revista aquí un sentido esencialmente racional.

Hallábanse, pues, mis discursos y escritos de toda especie informados por un sentido histórico-político, casi opuesto al económico que desde el principio de su carrera inspiró á List; sentido el mio facilísimo de reconocer en cualquiera de mis escritos sobre nación, nacionalidad, Estado y los demás conceptos sociales y políticos en general. Y, dudando ó creyendo mis contentientes, es lo cierto que, cuando me hice todo lo proteccionista que soy, tan solo sabía de la doctrina de List lo que había inferido de las violentas impugnaciones de los partidarios de Bastiat, que el ardor de la lucha la desfiguraban lastimosamente. Por mi mismo no lo había estudiado, y es, por tanto, infundadísimo eso de darme por su discípulo, y presentarme como seducido por sus ideas ó atormentado por el deseo de renovarlas y difundirlas tardamente.

A Dios gracias, el mayor defecto de mis trabajos no es el de reflejar inspiraciones ajenas, por altas y dignas de atención que sean. No: bien ó mal, pienso yo de por mí siempre, rindiéndome tan solo al testimonio de otros, cuando se trata de hechos que ni he presenciado, ni logrado documentar por donde inquirirlos personalmente. Diferente de esto es que en mis propias opiniones me fortaleza el que antes ó después las haya profesado, ó las compartan hoy, los hombres superiores como era List. No pienso por otro lado, y con ingenuidad lo digo, que ni el descubrimiento de éste, ni mi idéntico descubrimiento, merezcan, por lo escondido y hondo, que á uno ó otro se nos discierna un singular privilegio de invención. Desde luego es sabido, y de ello he de volver á hablar, que el angloamericano Carey pensó al cabo del modo mismo que List en lo esencial; y no ha mucho recordaba en Francia Mr. Jules Simón que, siempre que el célebre ex-sansimoniano Miguel Chevalier, verdadero autor del liberal tratado anglo-francés de 1860, procuraba convencer á Mr. Cousin de los beneficios del librecambio, aquél célebre pensador cortaba la conversación diciéndole: «Caballero, por mi parte no dejaré de ser nunca proteccionista porque soy patriota».

De seguro que Cousin no había aprendido tampoco esto en el libro de List. Ni debió allí de aprenderlo Thiers, que por su gran sagacidad política acertó á ser de los pocos hombres de Estado de primera fila, en su época, que jamás transigieron con la economía política radical, que tínicamente imponía la moda entonces á todos los espíritus fantásticos ó subalternos. En cambio, las locuras de los sansimonianos, natural y lógicamente los pusieron, hasta con exageración, de parte de la economía política en su cosmopolitismo utópico, llegando hasta condenar de un modo expreso el patriotismo, y substituyendo tan sagrado sentimiento por una filantropía universal, impotente y perturbadora.

Muy al revés que esos extraños errores, el postulado fundamental de List es de sentido común, de evidencia, y por eso mismo ha podido y aún debido ocurrirsele á muchos simultáneamente. «La libre ocurrencia (decía aquél economista alemán) no puede ser igualmente ventajosa sino entre productores con educación industrial muy parecida, por lo cual toda nación arrasada en virtud de anteriores desgracias, que posee, no obstante, los recursos materiales y morales necesarios para su desarrollo, debe de ejercitar sus fuerzas dentro de sí misma antes de ponerse á luchar con otras más adelantadas.» Y ahora bien: ¿cuántos españoles no hay capaces de concebir con sus solas luces mentales y sin necesidad de estudios económicos esa verdad sencilla y clarísima? Menos simple es mi fórmula, aunque informada en el propio espíritu, y tampoco la tengo por extraordinario hallazgo. Fuera de lo que List opinaba, opino yo que, por más que una nación carezca de los recursos materiales y morales necesarios para igualarse con las más adelantadas en tiempo alguno,

debe proteger con eso y todo su propio trabajo, en la medida y forma que necesita para vivir, mejor ó peor; para vivir, tal y como Dios la hizo, sin resignarse voluntariamente á desaparecer, por causa de extenuación, del número de las naciones. Postulado es éste de parecido fundamento y certeza que el de List, y será todavía objeto de mayor contradicción.

Veamos un ejemplo de lo que prácticamente significa la llamada hoy doctrina clásica, contrapuesta á la que profesó List en su «Sistema Nacional de Economía política,» y para mayor claridad pongámoslo entre gentes de nuestra propia raza española. A ella pertenece todavía en su general origen, en su sentido íntimo, en su dirección, en sus cualidades individuales, la República Argentina, no obstante inmigraciones de otro linaje, en especial de italianos. Según la Memoria última del cónsul general de aquella República en España (15 de Marzo de 1890), durante el pasado año emigraron de España á aquella República hasta 59.748 personas; y á pesar de los desengaños individualmente experimentados, nada anuncia que semejante movimiento de despoblación aquí, de aumento de población allá, cese para en adelante (4).

(1) Esto se escribió y estaba ya en pruebas antes de la última revolución, que á mi juicio no hará más que aplazar por algún tiempo el progreso de aquel grande y fecundo país.

Esto que digo, con la semejanza de condiciones características entre los naturales de las dos Penínsulas mediterráneas, deja esperar que la República Argentina mantendrá el primitivo carácter étnico bajo sus instituciones nuevas, y en medio de las instituciones de los tiempos. Pues bien: en mi discurso del Congreso, extractado antes, dije, ya de acuerdo con los escritores modernos, que tratan del actual estado de la agricultura argentina, sobre todo en ganados y cereales, que ella está destinada á influir con el tiempo, tanto y más que la de los Estados Unidos americanos, en los mercados de Europa y con particularidad en el español. Podrá engendrar la precipitación de las operaciones el abuso excesivo del crédito y otras parecidas faltas, una y otra crisis comercial y monetaria; mas siempre de índole pasajera, aunque ocasionadas á grandes quebrantos de fortuna entre los especuladores, tal cual se observa en estos propios días. Pero la tierra inmensa, virgen, húmeda, llana, cubierta de prados naturales, allí quedará, y la gente española de aquellas partes, en más ó menos lejana fecha transportada allí, luchará sobre esa tierra fecunda con incontestable ventaja sobre la que permanece en la Península, si libremente se abren á sus productos nuestros puertos.

A. CÁNOVAS DEL CASTILLO.

EL TOISON DE ORO

He aquí el texto de los dos reales decretos que publicó ayer la «Gaceta» concediendo el Toison de Oro á los señores duque de Medina Sidonia y Sagasta:

«Queriendo dar un relevante y distinguido testimonio de mi Real aprecio á D. José Alvarez de Toledo y Silva, duque de Medina Sidonia, marqués de Villafraña y de los Velez, jefe superior de Palacio y senador del reino.

En nombre de mi agosto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino,

Vengo en nombrarle caballero de la insigne orden del Toison de Oro.

Tendréislo entendido, y dispondréis lo necesario á su cumplimiento.

Dado en Palacio á catorce de Julio de mil ochocientos noventa.—María Cristina.—El ministro de Estado, Carlos O'Donnell.

Al Grefier de la insigne orden del Toison de Oro.»

«Queriendo dar un relevante y distinguido testimonio de mi Real aprecio á D. Praxedes Mateo Sagasta;

En nombre de mi agosto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina regente del reino,

Vengo en nombrarle caballero de la insigne orden del Toison de Oro.

Tendréislo entendido, y dispondréis lo necesario en su cumplimiento.

Dado en Palacio á diez y nueve de Enero de mil ochocientos noventa y uno.—María Cristina.—El ministro de Estado, Carlos O'Donnell.

Al Grefier de la insigne orden del Toison de Oro.»

Indudable que es el arbolado uno de los primeros elementos necesarios para lograr en los grandes centros de población reunir aquellas condiciones exigidas por la higiene á fin de mejor atender á la conservación de la pública salud.

La generalidad de nuestros agricultores aprecian los árboles por lo que éstos producen, un árbol es tanto más estimado, cuanto con sus frutos, cortezas, etc., dé mayor rendimiento.

Algunos labradores, sin embargo, ven en los árboles no sólo seres productivos, sino que también vegetales que de modo variado y complejo ejercen benéfica y poderosa influencia en la producción agrícola; pero los árboles en general y algunos más especialmente desempeñan un papel importantísimo en otro sentido más atendible que los anunciados, puesto que es de interés general y por ser desconocido este último de la generalidad de los agricultores, nos ocuparemos de él aunque ligeramente.

Se ha dicho que los vegetales son aparatos de síntesis y los animales de análisis; más esto que en tesis general es cierto, deja de serlo en muchos casos particulares y precisamente de ello dependen muchos fenómenos curiosos, mediante los cuales, los árboles pueden ser considerados como máquinas de desinfección atmosférica.

Un primer fenómeno de saneamiento atmosférico operado por los vegetales es, aunque correspondiente á otra serie, el que dimana del consumo de anhidrido carbónico del aire y de la devolución proporcional de oxígeno.

Simplemente por este hecho los vegetales separan de la atmósfera un elemento nocivo y antivital. Más si el hecho se cumple en todos los vegetales, reviste mayor importancia en los árboles dada la inmensa superficie de acción que presenta en sus innumerables hojas. Claro es también que si quiera ser por razón de tiempo, en los árboles de hoja perenne el hecho se opera en mayor escala que en los de hoja caduca.

Aunque interesantes estos fenómenos distan mucho de tener la importancia que otros, sin embargo, de que todos tienden al mismo resultado final.

Desde las plantas insectívoras tan magistralmente estudiadas por Darwin hasta aquellos vegetales en que se cumplen los más sencillos fenómenos de síntesis química, existen bajo este punto de vista una larga serie de grados intermedios.

Con relación á los árboles los hay que obran reteniendo en sus hojas y tallos tiernos, gracias á una materia glutinosa de que se hallan provistos, las partículas pulverulentas que flotan en el aire de cualquier origen ó naturaleza que sean.

Muchos, además de esa mecánica retención, operan luego un cambio químico de las materias orgánicas que aprisionaron en virtud del cual quedan aquellas destruidas. Otro, por fin, poseen la cualidad de azonizar el oxígeno atmosférico.

Nada más fácil que comprender ahora la influencia benéfica de los árboles en la salud del hombre y los animales, con sólo tener en cuenta que si el oxígeno es indispensable material de la vida, aquellas ostras sustancias que los árboles retienen ó destruyen, son causa constante de múltiples y gravísimas enfermedades; pero existe diferencia notable en el modo de generar esa acción.

No todos tienen en efecto, una sustancia pegajosa á la que pueden adherirse las partículas pulverulentas, ni aquella es el único agente de relación que los vegetales poseen.

Los que están provistos de hojas tomentosas, retienenas también, pues lo hacen por un mecanismo, por una especie de filtración que experimenta el aire al pasar por entre sus vellosidades.

Es más, ni aún deja de efectuarse el fenómeno en aquellas que sobre tener lampiñas sus hojas, carecen de materia glutinosa, pero en estos se cumple sólo accidentalmente cuando están húmedos.

Y no se crea que es pequeña la acción de los árboles obrando en este sentido, bastará para demostrarlo un hecho: En ciertos países pantanosos y cálidos, donde las fiebres palúdicas eran un terrible azote, ha bastado estender el cultivo de las especies del género eucaliptus particularmente el eucaliptus globulos, para que aquellas enfermedades hayan desaparecido por completo.

Verdad es que ese, por varios conceptos precioso vegetal, no se aclimata en todos los países; pero en su defecto, pueden cultivarse otros árboles que,

aparte de su utilidad por los productos con que brindan al hombre, ejercen manifiesta acción saneando el aire atmosférico.

En todos los países y bajo todas las latitudes crecen y se desarrollan fácilmente los árboles á que aludimos; todo está en elegir la especie ó variedad más á propósito, según las condiciones de cada terreno.

Los árboles en cuestión determinan de un modo principal un efecto desinfectante sobre la atmósfera, originando una constante producción de oxígeno.

Es el oxígeno un oxígeno alotrópico como también se llama, un agente poderoso de oxidación. Posee actividades químicas muy energicas y bajo su influjo, materiales gaseosos nocivos á la salud emanados de diferentes cuerpos, y que flotan en la atmósfera, son destruidos rápidamente.

Ahora bien; todas ó la mayor parte de las sustancias gomosas y todas las resinosas tienen la propiedad de ozonizar el oxígeno del aire atmosférico; y por lo tanto poseen también los árboles en que aquellas materias se producen.

Entre los árboles comprendidos en este caso, citaremos solamente los pinos, que todos conocemos y que sin disputa deben figurar en primer término.

Las poblaciones todas y sobre todo las capitales, aparte de otras reformas que pueden y deben hacerse, debieran estar rodeadas de extensas plantaciones de pinos, convenientemente dispuestas, lo que sobre hermosear el paisaje y contribuir por ese solo hecho á la más fácil curación de ciertas enfermedades, sería causa además de que mediante la acción de las aromáticas emanaciones que de dichas plantaciones se desprenderían y de las crecidas cantidades de oxígeno libre y de oxígeno que produjesen, prevenirían el desarrollo de muchas enfermedades gravísimas, de las infecciosas en particular, facilitarían su curación, y limitarían su propagación.

Tengan presente lo dicho nuestras autoridades; y puesto que la cosa no es difícil, procuren en bien de la salud pública esa indicación de higiene tan sencilla como económica.

RESIGNARSE

Desconsolado, dicen los diarios de la noche cuyos reporters acudieron ayer tarde al Congreso, desconsolado y triste andaba por el salón de conferencias el Sr. Castelar.

Ante la evidencia de la derrota que esperaba á sus amigos en la próxima votación, el ilustre tribuno se dio á lamentaciones tales que acabó por anunciar que se marchaba por no hacer más de Jeremías; bastante lo había hecho ya. El jefe del posibilismo, el consejero oficial del Sr. Sagasta se había prometido tantas y tan grandes cosas del sufragio universal, que había soñado con otras muchas cosas que han resultado sueños, y al ver como se deshace el que venia acariciando á la sombra del Sr. Sagasta, es lógico que se entregue á esos arrebatos de dolor.

Y qué le hemos de hacer! El señor Castelar soñó un día con la república federal, hizo por ella lo que pudo, y aquella forma de gobierno no resultó.

El Sr. Castelar soñó inmediatamente después con la república unitaria, y sus antiguos amigos se la destruyeron en Cádiz, Málaga y Cartagena.

El Sr. Castelar soñó con la adhesión del Ejército para sostener lo que era insostenible, y en la madrugada del 3 de Enero, las fuerzas al mando del capitán general de Castilla la Nueva disolvieron la Asamblea Nacional.

El Sr. Castelar ha soñado después con otras muchas cosas, y en todas le ha acontecido lo que con el sufragio universal, del cual esperaba maravillas hasta ayer, y hoy ya no esperaba más que una derrota en toda la línea.

Y qué hemos de hacerle! repetimos.

Cuando se sujetan las ideas á las especulaciones de la fantasía, cuando no se ve ó no se quiere ver la verdad de los hechos, cuando la realidad, en fin, se pospone al deseo, es corriente que no alcance la forma de hecho cuanto la imaginación se forja.

Cuando el Sr. Castelar tenía por cosa segura, inevitable é incontrovertible la república, ora federal, ora unitaria, faltábale lo que el Sr. Salmeron se ha encargado de decirnos con la autoridad de su palabra en su último discurso de Alemania; faltábale la opinión, el apoyo del país, y naturalmente, no pudo prevale-

cer. Actualmente, el Sr. Castelar venia creyendo que con solo universalizar el sufragio, todo lo tenia hecho, y en esto se han engañado tambien: para que el sufragio le hubiera dado el triunfo, precisaba que labradores y artesanos, proletarios y comerciantes, todos cuantos han entrado en el goce del derecho electoral fuesen republicanos ó demócratas al menos, y como la inmensa mayoría de esas clases es monárquica y bien poco democrática en política, de aquí que el ilustre orador haya caído en un último error del cual empieza ya á salir haciéndole creer que no puede imaginarse derrota igual á la que van á tener los que por autonomasia se apellidan con él, liberales.

Así lo decía ayer tarde, según referencia de los periódicos, cuyos reporters lo oyeron y así era de esperar que sucediese. La opinión que volvíó la espalda en 1873 tanto al Sr. Castelar, como á sus infortunados colegas en el Gobierno republicano, no podía sostener aquel estado de cosas; esa misma opinión que ha visto cómo se han desorganizado y destrozado los hombres de la situación caída en Julio, sin que en cerca de cinco años hayan hecho cosa alguna por dotar al país de una administración soportable, ni volver por su arruinada agricultura, ni conseguir en Hacienda más que introducir en ella una perturbación profunda, esa opinión, decimos, no puede estar al lado de los que se apropian el título de liberales, porque así lo quieren, y deseosa de gobiernos serios, que hagan cuando su corazón les dicta para sacar al país de la postración en que se halla, otorgará su apoyo á la situación que representa el ilustre hombre de estado Sr. Cánovas del Castillo.

Porque así lo hemos creído siempre no hemos vacilado en augurar el triunfo del partido conservador en los comicios. El Sr. Castelar viene á darnos la razón y ante su confesión no podemos hacer otra cosa que repetir la palabra que encabeza estas líneas:

Resignarse.

Noticias locales

Segun noticias particulares que hemos recibido de Lluchmayor, se ha hecho en dicho pueblo una entusiasta recepción á nuestros queridos amigos y correligionarios Sr. Conde de Sallent, Masanet, Rovira y Moragues, que salieron el martes de Palma con objeto de visitar las poblaciones de la Isla.

El entusiasmo que reinaba entre los vecinos de aquel pueblo era extraordinario, lo que demuestra el arraigo que tienen entre ellos las doctrinas conservadoras que representan el orden y la moralidad y al propio tiempo quiso demostrar el pueblo de Lluchmayor su gratitud hacia la persona del Excmo. Sr. Conde de Sallent que tanto se interesa siempre por el bien de esta isla y mas aun en las actuales circunstancias que ven en él una verdadera esperanza con motivo de sus proyectos militares que si se llevan á cabo, como no dudamos se llevarán, reportarán un bien inestimable á la provincia.

Segun telegramas que tenemos de Lluchmayor la despedida que se ha hecho á nuestros amigos ha sido tanto ó más entusiasta si cabe que el recibimiento pues apesar de ser día de trabajo el pueblo en masa acudió á festejar á los Sres. Conde de Sallent y Rovira.

En Campos, Felanitx y Manacor se están haciendo á nuestros amigos iguales manifestaciones de cariño y simpatía.

Sigue el Sr. Verdera telegraphando desde Ibiza lo que le parece y como y como le parece. ¿Y quien es Verdera? Pues un enemigo del orden, un partidario del desenfreno político y administrativo que hace años es la autoridad que rige la isla, y que se asusta porque ve en aquellas aguas un buque de guerra que puede en momentos dados ser garantía del orden material que parecen dispuestos á alterar las turbas de las que forma parte el tal Verdera.

Segun se nos asegura algunos dependientes del municipio de Palma están ejerciendo presión sobre determinados electores para que voten la candidatura fusionista.

Suponemos que esto no obedecerá á órdenes del Sr. Alcalde demasiado puritano en estos asuntos.

Y ya que tales coacciones no se pue-

den evitar, pueden en cambio corregirse y castigarse. Y no decimos más.

Anteanoche fué cogido in fraganti un rapazuelo que junto con otros habian hurtado un cajon de dátiles y otras golosinas en un kiosko de la Plaza del Mercado.

El próximo domingo tendrá lugar en el Teatro-Circo la primera representación de la preciosa zarzuela en tres actos *Doña Juanita*.

Para mañana se anuncia una extraordinaria función á beneficio de la distinguida é incansable tiple Srita. Bayona. La banda de Filipinas amenizará los intermedios y la Beneficiada cantará una preciosa romanza.

En Algaida la Guardia civil del puesto, el día 23 encontró un saco con tres gallinas y cinco gallos, á unos 20 metros de la carretera de Palma, frente al kilómetro núm. 22. Dichas aves han sido entregadas al señor Alcalde de la villa.

El Excmo. Sr. Conde de Ayamans ha regalado á la iglesia parroquial de Manacor una elegante y rica araña de finísimo cristal.

El Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico nos invita á la sesión inaugural que se celebrará el día 31 de los corrientes á las ocho de la noche y en la que el socio de número D. Francisco Sancho leerá el discurso de reglamento.

Agradecemos á D. Domingo Escaff su atención.

El asalto de armas se celebró en el Círculo Mallorquín el lunes conforme ya saben nuestros lectores.

El programa anunciado era el siguiente:  
 Raymond—Terrado (florete)  
 Villalonga—Dezcallar—Argeles  
 Obrador—Piquer  
 Pou—Andreu (sable)  
 Rovira—Zaforteza (florete)  
 Riera—Villalonga—Fábregas  
 Obrador—Zaforteza (espada)

mas, hallándose indispuerto el Sr. Rovira, tuvo que reemplazarle el Sr. Piquer.

A todos sin excepción, enviamos nuestra más cumplida enhorabuena. Todos dieron pruebas de rara destreza en el manejo de las armas y honraron con ella al entendido profesor Mr. Roymand, que dirijía el asalto.

Ocupaba la presidencia el Excm. Señor D. Victoriano Lopez Pinto, acompañado de los Sres. Puigdorfla, Ramis de Ayreñor, Cerdó y Hévia.

Tras del asalto vino el baile, que resultó de los más animados que se han visto en el Círculo, pues la concurrencia era extraordinaria.

Seria muy conveniente que por quien debe y puede se privara que implorasen la caridad pública á una porción de lisiados que exigen poco menos que á la fuerza alguna limosna á las personas que tienen precisión de pasar por los sitios en que aquellos se hallan apostados.

Ha fallecido, á una edad muy avanzada, el Sr. D. Juan Bauzá doctor médico cirujano, hombre honrado é inteligente facultativo, aunque su edad no le permitía desde hace tiempo ejercer su profesión.

Descansen en paz.

El Sr. Gobernador de Provincia ha dispuesto que el mes de Marzo se verifiquen las operaciones necesarias para el amojonamiento del monte público Comuna de Buñola, que debe efectuar un ingeniero ó ayudante del ramo, con intervención de los propietarios de terrenos colindantes, que son los siguientes:

- D.ª Antonia Crespi Jaime (Predio Son Pou.)
- D. Cristobal Gomila.
- Herederos de D. Miguel Moragues.
- Señor marques de Ariany.
- D. Juan Cabot (Can Bergantet).
- D. Jaime Montaner.
- D. Bartolomé Cañellas.
- D. Andrés Marcús.

Los letrados D. Miguel Binimelis y D. Juan Luis Estelrich han sido nombrados abogados fiscales sustitutos de esta Audiencia.

Ayer llamaba la atención la gran abundancia de pescado que habia en la Plaza Mayor. No faltaban compradores,

pues la pescadería estaba ocupada por numeroso gentío.

Extraordinario concurso de gente asiste todas las noches á la novena de San Blas, Obispo y Mártir, que se celebra en la iglesia de San Jaime. El orador sagrado D. Bernardo Matas, cantiva con su elocuente y fácil palabra al numeroso auditorio.

Con satisfacción hemos sabido que se da gran impulso á las obras de la iglesia del Arrabal para el levantamiento de uno de los cuerpos laterales.

Después del derribo del tinglado de la plaza de Atarazanas, ha quedado aquel piso en tan mal estado que es imposible transitar por él.

Leemos en *El Vigia Católico* de Ciudadela que del 4 al 8 del próximo Febrero llegarán á aquella isla dos padres Jesuitas.

Uno es el P. Celestino Matas y el otro el P. Pablo Alegret, conocidos y apreciados ambos en Menorca.

En la reunión verificada por el Círculo Liberal, se acordó por unanimidad su disolución.

D. Rafael Daviu ex-vicario de Establiments ha sido nombrado custos de la iglesia de la Bonanova.

En Binisalem, el día 25 dos jóvenes tuvieron una riña en una sociedad y uno de ellos pegó al otro con arma blanca, causándole tres heridrs, pero leves, según dictámen facultativo. El agresor ha sido puesto á disposición del señor Juez de dicha villa.

Se está construyendo una caseta de madera bajo el tinglado de la plaza del Carbon. Dicen que há de servir para las votaciones de diputados.

Los agentes de la autoridad andan en busca de algunas piezas de ropa blanca que anteayer fueron sustraídas de una coladuría de la calle del Ermitaño. Veremos si dan con ellas.

El Ayuntamiento ha dotado ya de los principales elementos la Casa de Socorro establecida en el Arrabal, sin los cuales no tenía razón de ser tan útil establecimiento.

En el Hospital hubo ayer el siguiente movimiento.

Entradas 2 varones y 1 hembra.  
 Salidas 1 varon y 1 hembra.  
 Fallecidos 1 hembra.

En el Boletín oficial de la provincia núm. 3742 se publica:

Anuncio de las operaciones de amojonamiento del monte público de Buñola.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del corriente mes.

Exposición de los repartos de consumos correspondientes á los pueblos de Montuiri y La Puebla. Anuncio de la recaudación de contribuciones en Ibiza.

Vacante de cuatro plazas de profesor auxiliar de la Facultad de derecho en la Universidad de Barcelona.

Subasta del suministro de materiales para obras militares en Mahon.

En el cementerio fueron conducidos ayer los cadáveres siguientes:

Un viudo de 80 años, calle de la Almudaina, fallecido á consecuencia de gota progresiva; otro de 66 años de la calle de las Teresas de bronquitis; un soltero 65 años calle Maimó, endocarditis; una viuda de 87 Hermanitas, apoplegia; otra de 53 Puerta San Antonio, de congestión pulmonar.

Anoche sobre las seis y media á la entrada de la calle de San Miguel se produjo una explosión de gas, que alarmó á todo el vecindario.

Parece que rebentó la cañería que desde la Plaza Mayor pasa por dicha calle, levantando la tierra que la cubre en unos dos metros de largo y produciendo algunos desperfectos en las casas de aquellas inmediaciones, pero afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Las autoridades acudieron inmediatamente al sitio de la ocurrencia y dictaron las disposiciones convenientes á fin de prevenir cualquier imprudencia, que pudiera haber sobrevenido.

Obligado

—Una obligación te impongo.  
 —¿Cuál es esta obligación?  
 —Que no olvides el jabón de los PRINCIPES DEL CONGO.

Jabonería.—Victor Vaissier.—Paris.



D. JUAN BAUZÁ Y PERELLÓ

Médico cirujano

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su hijo, hija política, hermano, hermana política, sobrinos y demas parientes participan á todos sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir hoy á las once al rosario y funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la Real capilla de Palacio.

No se invita particularmente.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy

EL SONETO DE ARTURITO

EL CENSO

Cuarta exhibición del célebre excentricista europeo SIR JAMES con su familia.

EL GORRO FRIGIO

A las 7 y media.

TEATRO CIRCO BALEAR

Funcion para hoy

I COMICCI TRONATI

LA LEYENDA DEL MONJE AL AGUA PATOS

A las ocho.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 28, 9'30 n.

En Balenas Tanger se saludó hoy la bandera española en desagravio por las ocurrencias de Melilla. La indemnización para los dueños del laud *Miguel Teresa* entregarse mañana. Los moros de Rey destinados á Alhucenas y Peñón marcharán pronto á bordo de un vapor frances.

Pronto vendrá á Madrid el Embajador del Sultan.

Madrid 28, 9'45 n.

Han marchado los comisionados cubanos siendo despedidos por muchos amigos.

El Sr. Silvela ha telegraphado á los gobernadores para que recomienden á las Juntas provinciales del censo que legalicen los nombramientos de los interventores y los envíen oportunamente las credenciales.

Felanitx 28, 6'45 n.

A las seis de la tarde ha llegado el Excmo. Sr. Conde de Sallent acompañado de los Sres. Rovira, Massanet y Moragues, siendo recibido á la entrada de la población por lo más selecto de la misma é inmenso gentío, formando carrera unos reinta coches y sin número de otros carruajes. Se dieron vivas al Rey y á Felanitx reslando una recepción entusiasta.

Perelló.

PALMA.—Imp. DE BARTOLOMÉ ROTGER



# Gran fábrica

DE CAJERIO Y ESTUCHERIA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.  
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.  
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELEFONO 128

## GRAN REBAJA DE PRECIOS POR FIN DE TEMPORADA

EN LA  
**TIENDA DE S. NICOLAS**

Frente casa Ribas

Siguiendo la costumbre de todos los años y al objeto de realizar las existencias, se han hecho grandísimas rebajas en todos los artículos en beneficio del Público.

- LANAS doble ancho desde 4 reales cana.
- CORTES novedad » 40 » uno.
- PAÑUELOS abrigo 10 palmos » 40 » »
- INMENSO surtido en Pañuelos seda, Fajiles, Granadina, Adornos, Pañetes, Matacás, Jerseys, Brochados, Bretonas, Bónovas y otros artículos, todos a precios de fábrica.

La «BARATURA» empezará el día 31 del corriente hasta el día 30 de Enero próximo.

Calle de San Nicolás números 13 y 15

Frente casa Ribas

Cerrado los Domingos y días festivos.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, garantizado. Se vende por litros. Huelateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Alcañal de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.  
Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 40 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 6 reales más el nuestro que el consabido.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

# REAL COLEGIO DE SAN LORENZO DEL ESCORIAL

FAVORECIDO CON LA SOBERANA PROTECCION DE S. M. LA REINA REGENTE

Y DIRIGIDO POR LOS PP. AGUSTINOS

Este acreditado Centro de Enseñanza por las favorables condiciones de la localidad, por la amplitud sin rival del edificio, hoy alumbrado con luz eléctrica, por lo completo de su material de enseñanza y por el carácter religioso de su número profesorado, ofrece las condiciones más favorables para la educación, moral, física y científica de la juventud.

Enseñanza. Está dividida en tres grupos: 1.º Primera superior, 2.º Segunda enseñanza ó Bachillerato, 3.º Preparatoria para Derecho y Facultades de Filosofía y Letras, en este tercer grupo solo se admiten á los Sres. Alumnos que han cursado la Segunda Enseñanza en este Colegio, distinguiéndose por su aplicación y buen comportamiento.

Pensión. Los caballeros Alumnos del primer y segundo grupo abonarán, por trimestres adelantados, á razón de mil pesetas por curso completo; los del tercer grupo mil quinientas. Por las asignaturas de Adorno, Lenguas, Música y Dibujo pagarán honorarios convencionales, según el número é importancia de las clases á que deseen asistir.

Para los Sres. Alumnos extranjeros y para los peninsulares que por cualquier circunstancia quieran permanecer en el Colegio durante las vacaciones del verano, el P. Director del Establecimiento, previo acuerdo con las familias interesadas, se encargará de organizar expediciones científicas enderezadas, no solo á procurar honesto esparcimiento á los jóvenes estudiantes, sino también á satisfacer las exigencias de su salud y completar su educación social mediante los medios que proporcionan los viajes de instrucción y de recreo.

Los que deseen informes más completos pueden dirigirse al Sr. Director del Real Colegio del Escorial (Madrid) el cual proporcionará á los que le pidan el Reglamento detallado.

## POSITIVAS VENTAJAS EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO y sus similares. La Facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE. Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS. Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA es la fórmula más RACIONAL, más PRACTICA, y más EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables á la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ. DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.



VAPOR DIRECTO de Palma á Puerto Rico y Habana

Línea de vapores trasatlánticos de Pinillos, Saenz y Compañía. Saldrá á últimos del corriente directamente de este puerto, el grandioso vapor español de acero, 4.500 toneladas 100 A. L. X del Lloyd Inglés

Miguel M. Pinillos para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Consignatario: Martínez y Planas, San Juan, núm. 20, Palma. 3-10

### Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor MONTEVIDEO, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

LÍNEA DE COLON.—El 6, de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor REINA MERCEDES, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanailla, Cartagena y Colon.

LÍNEA DE FILIPINAS.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES.—El 4.º de Febrero, de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador.

SERVICIO DE TANGER.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y

viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER. Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maurá, (antes Copiñas) número 8.

## LA ISLEÑA

EMPRESA MALLORQUINA DE VAPORES

El vapor ISLEÑA en la presente semana saldrá el viernes para Barcelona, en lugar del jueves como tenía de costumbre.

Admite carga y pasaje. Se despacha calle de Palacio, 26.

## Nodrizza

Una de 25 años y la leche de 6 días desea criar en Biniali. Darán razón en caa Ros, Biniali.

## Aviso

Calle de Botones número 26 se venden rucos, (filouas), de varios precios muy bonitas.

## Se alquila la tienda y

el 2.º piso de la casa núm. 15 de la calle de los Hostales. Informarán en el primer piso de dicha casa.

## Cultos.

### SANTO DE HOY.

San Francisco de Sales. En San Juan concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las 5 y media, y á las diez la misa mayor con sermón por don Mateo Garau. Al anochecer concluirá el Triduo, Te-Deum y la reserva.

Visita á la Corte de María. En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## Sección Comercial

Día 28

BUQUES FONDEADOS. De Málaga balandra San Salvador, pat. Guillermo Colomar, 5 trip, ton. 44, con trigo y otros.

De Ibiza y Alicante vapor Unión, cap. D. Juan Singala, 22 trip, ton. 404, efectos, batija y 45 pas.

DESPACHADOS. Para Mazarrón balandra María, pat. Antonio Bosch, 5 trip, ton. 58, y efectos.